

INTRODUCCION A E. F. SCHUMACHER

Por Andrés Sevilla

Un primer contacto con la acción y con el pensamiento de E. F. Schumacher lo obtuve al visitar profesionalmente algunas empresas europeas. Después me interesé por sus ideas y principios y los incorporé a mi trabajo docente y a mi actividad asesora, de alguna manera. Me han pedido que divulgue algunas de sus ideas, que haga una especie de introducción esquemática a su pensamiento. Y voy a intentarlo.

Los grandes temas de E. F. Schumacher son :

- El mundo contemporáneo de la llamada producción económica
- los recursos ;
- los sistemas "orgánicos" de cultivos ;
- el tercer mundo y su verdadero desarrollo ;
- las organizaciones industriales, su administración y su propiedad: -

El doctor Ernst F. Schumacher es bien conocido en Gran Bretaña como consultor económico de la National Coal Board desde 1950 a 1972 ; como creador del concepto de "tecnologías intermedias" para los países en desarrollo; como fundador en 1965 del Intermediate Technology Development, Londres ; y como Director de la Scott-Baden, una compañía industrial con reformas muy interesantes.(1)

Alemán de nacimiento fue a Inglaterra en 1930 al New College, Oxford. Después pasó a Columbia University, New York. Considerando que los conocimientos teóricos deben completarse con la práctica, realizó actividades empresariales, agrícolas y periodísticas. En los últimos años ha asesorado a Gobiernos en problemas de desarrollo rural.

La primera preocupación de E. F. Schumacher es la "producción"; mejor dicho la destrucción. Porque, según Schumacher, no puede llamarse producción algo que requiere tres destrucciones :

- de la energía fósil ;
- de los márgenes de tolerancia de la naturaleza ;
- de la substancia humana.

Para E. F. S. es ilusorio pensar que en nuestro tiempo se ha resuelto el problema de la producción. Esa ilusión está causada por una pobre o reducida reflexión intelectual.

Para Schumacher la "economía" es tan poco económica que se está "comiendo el capital", sin saberlo, creyendo que está viviendo de las rentas. Pues capital es la energía fósil, los márgenes de tolerancia de la naturaleza, y la substancia del hombre. Y de todo ello se está abusando para "producir".

Es frecuente escuchar en nuestro tiempo una afirmación como ésta :

"La producción y la abundancia económica, serán producción y abundancia de paz entre los hombres". Esto lo dicen muchos dirigentes de nuestro tiempo, que suelen plantear el tema de la paz. Es claro para ellos que el camino de la paz es económico, según dicen, explícita o implícitamente, en discursos, programas políticos y declaraciones de intención.

Pueden resumirse así los caminos hacia la paz que se proponen y que pasan por los vericuetos de la producción y el crecimiento económico :

- es posible la prosperidad universal ;
- es posible esa prosperidad en base a la filosofía materialista ;
- "enriquezcámonos";
- y ese enriquecimiento de todos es el camino hacia la paz.

A este planteamiento Schumacher responde con valentía negando que el fundamento de la paz sea prosperidad, porque ese tipo de

prosperidad sólo puede alcanzarse "cultivando la ambición y la envidia, y el cultivo de la ambición y de los deseos ambiciosos destruyen la inteligencia y sin inteligencia no se logra la paz".

Para Schumacher nadie puede decir que está trabajando por la paz, si previamente no ha trabajado por restablecer la sabiduría y ese es en gran parte para Schumacher el papel de los economistas : restablecer la sabiduría en el mundo. Para ello se requiere un cambio en la metodología económica y en los objetivos económicos.

Reconociendo la enorme influencia de los economistas en las actividades del mundo contemporáneo, revisa Schumacher los objetivos de la economía y su metodología, para llegar a la conclusión de que una ciencia económica tiene que derivar sus objetivos del estudio del hombre y su metodología del estudio de la naturaleza, al menos en una gran parte.

Propiedad y modo de organización son otros dos conceptos que tienen que enfrentarse con coraje. E. F. Schumacher lo hace así. No puede dejar de ocuparse de la organización industrial con soluciones cristianas radicales acerca de la propiedad, y soluciones administrativas también radicales. (1)

La preocupación de E. F. Schumacher por los recursos encuentra una proyección muy significativa y sugestiva en sus ideas sobre patrones de asentamientos humanos. (2)

(1) De sus ideas y pensamientos acerca de estos conceptos publicamos unas notas como apéndice de este trabajo. Y el artículo de Ernest Bader sobre la "Scott-Bader", industria de inspiración "schumacheriana" es un ejemplo de lo que puede hacerse. Por eso no nos alargamos en su exposición.

(2) Véase en este mismo número "Patrones de Asentamientos Humanos" por E. F. Schumacher.

En esas ideas de Schumacher está casi todo lo que se relaciona con los recursos, la pequeña tecnología y la vuelta a una cultura rural.

Los temas del desarrollo del llamado "tercer mundo" son enfocados con una veracidad inocultable. Para Schumacher el desarrollo no es cuestión de 'bienes' sino de 'personas'. El desarrollo comienza con educación, organización y disciplina y no con transferencia de bienes, de ejecutivos, o de tecnologías gigantescas.

Todo eso sería como un cuerpo extraño que no puede integrarse en una sociedad, si esa sociedad no es capaz por sí misma de soportarlo.

La crítica a Schumacher caracteriza su visión de la estructura económica de occidente como "revolucionaria". Por qué se llama revolucionaria a una visión que se centra en las personas y no en los productos; una visión que pone el capital al servicio del hombre en vez de poner el hombre al servicio del capital ?

Con las líneas anteriores hemos querido despertar el interés en el lector colombiano y latinoamericano por el pensamiento y la acción de un hombre de Europa, un hombre de nuestro tiempo que piensa alternativas y las realiza. Pero sobre todo un hombre que está pensando en los problemas de estas latitudes del mundo y que tienen soluciones, y que las pone en práctica. (1)

(1) La obra de Schumacher abarca muchos artículos sobre temas de economía; su libro "Small is Beautiful" es una condensación de muchos temas. De ese libro hemos tomado las notas que siguen en este número de la Revista. "Small is Beautiful", fue publicado en junio de 1973 por Bland V. Brigs, London WC 1.